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I. MUNICIPALIDAD DE QUILACO 
SECRETARIA MUNICIPAL 
 
 

ACTA EXTRAORDINARIA Nº 50 19-11-2012 
 
 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
En Quilaco 19 de noviembre del 2012, siendo las 09,38 horas se da inicio a la 
sesión Extraordinaria del Concejo Municipal Nº 50 presidida por el ALCALDE 
FREDY BARRUETO VIVEROS, participan además los siguientes Concejales.  
 
PABLO CABEZAS LASTRA 
EDGARDO SOLAR JARA 
GABRIEL ROA RETAMAL 
JAIME SANHUEZA PARRA  
JORGE VALLEJOS CORDOVA 
ARTURO BRAVO VIELMA 
 
Como Secretario Municipal Miriam Vargas Quijada, asesores del Concejo los 
Sres. Mariano Almendras, Jefe de Administración y Finanzas; Iván Ramírez, 
director DAEM; Onel Martínez, Jefe depto. Salud; Claudia Illesca, Encargada de 
finanzas DAEM; Angélica Ortiz, Encargada de finanzas depto. de Salud. 
 
TEMARIO:   
 
1.-TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO  
  
 1.1-Modificación Iniciativas FAGEM 2012 
 1.2-Plan de Salud Comunal 2013 
 1.3-Modificación Presupuestaria Salud N° 3/2012 
 1.4-Distribución Subvenciones Organizaciones Comunitarias 2012 
 
2.-CIERRE SESIÓN  
 
 1.1-Modificación Iniciativas FAGEM 2012 
 
IVAN RAMIREZ: Les dejé encima de la mesa, el documento de las 
modificaciones que estamos presentando, estas se originan concretamente en 3 
razones, la primera de ellas, es que los recursos llegaron a las cuentas del DAEM 
a fines del mes de octubre, desde ese momento nosotros empezamos hacer una 
gestión de cotización con empresas de transporte, conversamos con Valroa y 
hablamos con unos muchachos Lagos, para saber si efectivamente podrían hacer 
el trayecto de transporte de escolares desde San Ramón Campo Lindo, Valroa 
manifestó que disponía solamente de un bus, lo que era demasiado grande, 
porque en verdad son como 10 niños el sector, y nosotros quisimos al mismo 
tiempo hacer una apertura, como teníamos M$4.000.- disponibles para esa 
iniciativa, quisimos agregar otros trayectos, pero la verdad es que nos fracasó la 
gestión, nos señalaron de que era muy corto el tiempo, lo habríamos podido 
implementar desde mediados de noviembre y hasta el 22 de diciembre, cuando 
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termina el año escolar, siendo así tenemos que gastar los recursos, sino los 
tendríamos que devolver, entonces nosotros estamos proponiendo no hacer esa 
iniciativa, porque no se justifica a esta altura, estuvimos todos los meses 
anteriores trasladando los niños en el furgón municipal nuestro, y agregando este 
monto de dinero, más M$3.000.- que le estamos rebajando a la iniciativa de 
diseño e infraestructura, que está pendiente, porque los costos de mercado 
indican que si efectivamente los M$22.000.- están dentro del margen de lo 
factible, y eso se está llevando al pago de indemnizaciones, porque está la 
posibilidad de pagarle la indemnización a D. José Ramón Ortiz Acuña, que tiene 
pensión por invalidez, y que ahora el 22 de noviembre cumplió el 6º mes, por lo 
tanto él se desvincula del municipio, nosotros estamos obligados a pagarle una 
indemnización de 10 meses, por el tiempo que transcurrió desde el traspaso de la 
educación a la municipalidad el 1 de septiembre de 1981, que entraba en 
vigencia el estatuto docente y el 1 de julio de 1991, visto de esa manera el costo 
es de M$7.000.-, casi los M$8.000.-, entonces la iniciativa del pago de 
indemnizaciones se incrementa de M$23.000.- que es el originalmente a 
M$40.000.-, se rebajan M$3.000.- de diseño de infraestructura, de M$25.000.- a 
M$22.000.- y la iniciativa de transporte escolar no se realiza, y esa es la 
modificación que se está presentando  
 
CONCEJAL CABEZAS: D. Iván, los diseños ¿Cuándo los van hacer? 
 
IVAN RAMIREZ: Acabo de consultarle al director de obras, Uds. saben que 
estamos sin Secplan, la unidad de Secplan no tiene un encargado que se haga 
cargo de la subida de la licitación al portal, de tal manera que lo vamos hacer 
nosotros a través de Luis Soto, pero Luis Soto naturalmente no es la contraparte 
técnica, y nos está faltando un documento que nos tienen que enviar de la 
SEREMI de Educación 
 
CONCEJAL CABEZAS: En estricto rigor, Luis Soto no debería hacer la 
licitación, tiene que ser Secplan  
 
IVAN RAMIREZ: Y eso está listo, en todo caso las bases ya están redactadas, 
estamos esperando solamente un documento que tiene que llegar de la SEREMI, 
que está por llegar, se estaría subiendo de aquí al martes la licitación al portal, 
respecto a la reparación de los baños de Campamento, el director de obras me 
acompañó la semana pasada, tomó fotografías, y está preparando las bases de 
licitación, y estaría subiéndose al portal el próximo martes  
 
CONCEJAL SOLAR: Lo ideal es que se haga ahora, les queda menos de un mes 
para licitar  
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿La licitación tiene que ser año calendario 2012, no 
pueden pasar al 2013? 
 
IVAN RAMIREZ: Exactamente  
 
CONCEJAL SOLAR: AL final, logramos saber ¿Por qué demoró tanto la 
autorización para el tema del transporte escolar? 
 
IVAN RAMIREZ: No demoró la autorización, las platas demoraron en llegar, 
nosotros teníamos previsto esto en el mes de abril para poder iniciarlo en mayo, 
pero como no llegaron los recursos, después se presentaron observaciones, hubo 
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problemas en Concepción, porque ellos señalaron de que nosotros teníamos una 
rendición de cuentas pendientes del año 2011, y nosotros el 2011 no tuvimos 
FAGEM porque quedamos con una situación pendiente del año 2010, y nosotros 
el 2010 lo rendimos, entonces estaban ellos equivocados, y ellos informaron 
erradamente a Santiago, y Santiago no se pronunciaba porque nosotros teníamos 
una situación pendiente  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿desde el principio lo supieron? 
 
IVAN RAMIREZ: Nosotros no, a nosotros no nos indicaron cual era la razón por 
la cual no nos aprobaban los dineros, en el mes de julio nos comunicaron cual era 
el problema y nos dieron el pase,  ahí fue cuando nosotros en agosto a Uds. les 
presentamos la iniciativa ya modificada, y no podíamos partir con el transporte 
de mayo  
 
CONCEJAL CABEZAS: La sensación que a mí me queda, y esto tómelo como 
una crítica constructiva, nosotros en Quilaco nos pasa algo, y esperamos que 
ellos nos respondan, en vez de nosotros ir a buscar la respuesta  
 
IVAN RAMIREZ: D. Pablo, si hubo muchos correos electrónicos… 
 
CONCEJAL CABEZAS: Lo que pasa, es que  a veces los mails…, hay que ir a 
Santiago a preguntar  
 
IVAN RAMIREZ: A parte de los correos electrónicos, se realizaron llamados 
por teléfono, el Alcalde fue personalmente a Concepción a ver el tema, y siempre 
mantuvieron las mismas respuestas, luego hubo una aclaración entre Concepción 
y Santiago, las iniciativas las aprobaron prácticamente en una semana 
 
CONCEJAL  SOLAR: Yo estuve con unas personas que toman bus en Troyo, es 
un lugar aislado, entonces es muy difícil que los empresarios vayan a buscar 
pasajeros a lugares que no tienen mucho mercado, yo le pregunté cómo llegaba 
el bus, y me dijo aquí nosotros recibimos subvención del Transantiago y nos 
pagan el 50% del pasaje, el Ministerio de Transporte le paga a ese bus tanta 
plata mensual, mientras dure el Transantiago nosotros vamos a tener este 
beneficio, nosotros tenemos Campamento aislado y tenemos Bellavista aislado y 
pudiéramos haber invocado, yo les pregunté cómo habían llegado a eso, y me 
dijeron que la junta de vecinos le había preguntado al Gobernador porqué ellos 
no podían tener un bus, ellos tienen bus todo el año, solamente que es día por 
medio  
 
CONCEJAL CABEZAS: Todavía se puede, las platas del Transantiago fueron 
recién aprobadas en el presupuesto de la nación y ahí viene plata para regiones y 
ahí es donde hay que postularlos  
 
IVAN RAMIREZ: Mientras dure el Transantiago, va a durar el aporte 
 
CONCEJAL SOLAR: Aquí hubo aporte del Estado, pero compraron un camión 
y compraron una retroexcavadora  
 
CONCEJAL CABEZAS: El próximo año está aprobado, por lo tanto lo que hay 
que hacer ahora es consultar, la administración que viene lo vera, pero ahí está la  
posibilidad, una posibilidad cierta  
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CONCEJAL SOLAR: Pero a Rolando cuando le llegaron los M$200.000.- en 
vez de subvencionar, porque allá le llega la plata directo a la empresa, no pasa 
por la municipalidad, el empresario recibe un cheque del MOP mensualmente  
 
IVAN RAMIREZ: Es como lo que nosotros hacemos con el transporte escolar, 
lo pagan directo  
 
CONCEJAL SOLAR: Nosotros podríamos usar esto, para evitar el uso de los 
furgones escolares  
 
SR. ALCALDE: Sometamos a votación  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL BRAVO: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprueba 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba por unanimidad  Modificación  Iniciativas FAGEM 2012 
 
 1.3-Modificación Presupuestaria Salud N° 3/2012 
 
ONEL MARTINEZ: Se propone por 4 puntos, el primero es el aumento de 
ingreso proveniente del Servicio de Salud, debido a un convenio que se llama 
Apoyo a la Gestión, que lo solicitamos el mes de mayo, llegó a las arcas 
municipales a mediados de noviembre, el convenio tiene validez a partir del 22 
de octubre, aunque el traspaso haya sido posterior a la firma del convenio, 
además esta modificación tiene como objetivo poder hacer ingreso de estos 
recursos en el ítem 22 que tiene que ver con bienes y servicios de consumo, el 
subtítulo 29 adquisición de activos no financieros,  y el subtítulo 35 que es el 
saldo final de caja, y el subtítulo 21 para gastos en personal, que es uno de los 
principales objetivos de este apoyo a la gestión, el saldo final de caja, se dejará 
para cubrir los meses más críticos que son enero y febrero, y esto debido a que 
estos meses, son los meses que los convenios del Servicio de Salud no llegan 
activamente al municipio, porque se están firmando, entonces los traspasos de 
esos recursos ocurre en marzo, entonces para no ir en desmedro de los sueldos de 
los funcionarios del  depto. se van a tomar los de este convenio para solventar, si 
bien el convenio dice que tiene que estar gastado en su totalidad el 31 de 
diciembre, nosotros la semana pasada tuvimos una reunión con la gente de 
recursos financieros del Servicio de Salud, y ellos entienden que los M$50.000.- 
no se van a poder gastar al 31 de diciembre, por lo tanto va a quedar un saldo 
para el próximo año, que corresponde a M$11.000.-, estos M$11.000.- pudieran 
aumentar, porque nosotros estamos  en fase de licitación de algunas cosas, y si 
estas licitaciones no conseguimos oferente, no conseguimos el producto que 
estamos pidiendo, lo vamos a dejar automáticamente para el 2013, para que la 
administración nueva pueda decidir qué hacer con los recursos 
 
CONCEJAL VALLEJOS: ¿Qué están licitando? 
 
ONEL MARTINEZ: Conteiner, mobiliario principalmente, insumos para la 
posta de Quilaco, insumos para el depto. de salud  
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CONCEJAL VALLEJOS: ¿Los conteiner para usarlos como bodega? 
 
ONEL MARTINEZ: Si, como bodegas, no como box de atención, porque es una 
necesidad real que tenemos en este minuto, recién este año llegó un convenio 
para conteiner, pero para uno, son M$4.000.-, entonces vamos a alcanzar a 
comprar un conteiner bodega acondicionado, que tiene todas las condiciones 
para guardar los materiales 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿son especiales para bodega?  
 
ONEL MARTINEZ: Si, vienen  sobre poyo, tienen que estar con una altura 
mínima de 30cm del piso, hay un conteiner que lo vamos a comprar por un 
programa que se llama apoyo al mantenimiento, son M$4.000.-, y de los 
M$50.000.- vamos a comprar otro, la idea es tener dos conteiner bodega y traer 
las cosas que están en la sala que está en Avenida Prat, que va a ser el centro 
comunitario de rehabilitación, ahí tenemos una oficina que esta como bodega en 
este minuto, y hay que sacar todas las cosas para habilitarlas, para que sea una 
sala de atención del sicólogo y el otro para todo lo que tenga que ver con 
implementos de aseo, que ahora están en el depto. de salud a la vista de todos, la 
idea es despejar el depto. de salud, y una de las bodegas de aquí dejar esos 
materiales, y el otro para los que están en la posta y en el centro comunitario de 
rehabilitación 
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(Presentación modificación)  
 
SR. ALCALDE: En Bellavista quedó un compromiso, ¿lo consideraste para 
comprar algo?  
 
ONEL MARTINEZ: Lo que pasa, es que el convenio es tan amplio que los 
M$50.000.- los podríamos gastar en comprar un furgón, o pagar solamente 
recursos humanos, pero el Servicio de Salud nos pidió un detalle de cosas 
específicas, y este informe apunta a esto, no está considerado Bellavista dentro 
de estos M$50.000.- porque también el depto. se adjudicó un convenio de 
mantenimiento de postas rurales que va a cubrir Loncopangue, Campamento, 
Piñiquihue y Rucalhue, por una suma aproximada a M$34.000.-  adicionada a 
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estos M$50.000.-, el convenio se va a firmar antes del 31 de diciembre, pero los 
recursos van a llegar en enero o febrero del próximo año, y recién podríamos 
invertir en los otro centros, los M$34.000.- que van a llegar, se justificaron para 
construir un box adicional en cada posta, para a la vez permitir una mejora de 
atención cuando vaya la ronda completa, el único inconveniente que tendríamos 
en este minuto, es el espacio que tiene Loncopangue, que ya construyó un box en 
el espacio disponible que quedaba, así que la administración nueva va a tener que 
decidir en qué se puede invertir en esa posta en específico, pero lo que es 
Campamento, Piñiquihue y Rucalhue, se quiere construir una sala 
multipropósito, que además permita la realización de talleres de estimulación 
temprana, trabajo grupal, que no sea el espacio típico del box, sino que sea un 
espacio más grande  
 
CONCEJAL SOLAR: Para las rondas médicas de la posta de Piñiquihue, yo creo 
que le hace falta un vehículo, porque a las rondas médicas van los de Bellavista, 
como no van a la posta, tenemos la estación médico rural (sin grabadora) 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Tantas veces se discutió aquí de que la ronda no se 
podía llevar en camioneta, se iba a adquirir un furgón que sirve para trasladar a la 
gente  
 
ONEL MARTINEZ: El día 2011 se nos informó vía correo, que Quilaco se 
adjudicó un furgón para las rondas, junto con  5 municipios más a través del 
Servicio de Salud, nosotros este año esperamos que llegue el furgón, pero hay un 
problema a nivel de Intendencia que los furgones no han podido ser adquiridos, a 
pesar de que los fondos ya están comprometidos  
 
CONCEJAL SOLAR: La auxiliar paramédico de Piñiquihue, es la única que ha 
retomado las visitas domiciliarias, y las hacía en bicicleta y a pie, eso desde el 
punto de vista del aprovechamiento del tiempo de la auxiliar, es pésimo que lo 
haga a pie, porque se demora un mundo en ir a una casa de Piñiquihue a 
Bellavista, ahora es loable lo que ella hace, pero ¿Cómo le facilitamos las 
rondas?  
 
ONEL MARTINEZ: Nosotros en gestión con el Servicio de Salud, conseguimos 
que nos vayan a traspasar una cuadrimoto para la Sra. Elba, ya se enviaron los 
oficios correspondientes, se autorizó, falta que el abogado vicie el traspaso en 
comodato de la cuadrimoto al depto. de salud, y conociendo la realidad de 
Piñiquihue, en cuanto a la dificultad de la comunicación, se va a implementar en 
Piñiquihue un sistema adicional de radio, hace dos semanas atrás en el depto. de 
salud se implementó un equipo pionero en la provincia, de sistema digital de 
comunicación, se instalaron 5 radios nuevas con sus respectivas bases, cada base 
tiene un costo aproximado de M$1.500.- y tiene la gracia de que la comunicación 
es de alta frecuencia y se escucha muy bien, son unas radios más chicas de las 
que teníamos antes, tienen una autonomía aproximada de 16 horas, si bien 
funcionan con corriente, tienen una batería propia que guarda una capacidad de 
energía de 16 horas, y además de eso, tienen adicional otra batería, para que 
llegase a funcionar todo el día en caso de corte de luz, eso se implementó en la 
depto. de salud y en las postas rurales, la próxima semana se va a implementar 
acá para que Quilaco posta también tenga radio, porque este sistema nuevo, nos 
va a permitir a futuro comunicarnos de manera directa con el hospital de Santa 
Bárbara, con el CDT, con urgencias del hospital base y se espera que a finales 
del 2013 haya comunicación directa con el hospital regional de Concepción 
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CONCEJAL SOLAR: ¿Cuál es la ganada de implementar radio teniendo 
teléfono? 
 
ONEL MARTINEZ: En las postas rurales no hay un teléfono fijo, los teléfonos 
celulares son de uso personal de los funcionarios 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Hay otra ganada, ¿se acuerdan para el terremoto 
cuando se cayeron todos los sistemas?, las radios no más funcionaban  
 
ONEL MARTINEZ: Tenemos los 3 vehículos del depto. de salud   con radio, las 
4  postas y el depto. están comunicados, por ejemplo uno llama a D. Profidio a la 
posta de Rucalhue, y si no tiene el teléfono en la ventana no tiene cobertura, uno 
llama a la Sra. Alicia en Loncopangue y es la misma situación, en Campamento 
la comunicación es horrible, ahí depende de la comunicación y el viento, 
Piñiquihue no tiene, entonces la única manera de comunicarnos de manera 
efectiva en este momento son las radios, en Piñiquihue además de esta radio 
nueva, se va a instalar otra, con una base nueva en otra frecuencia que va a 
permitir que Elba tenga una radio portátil, entonces ella al salir de la posta va a 
salir con su radio portátil que debería tener un radio mínimo de 5km de alcance 
alrededor de la posta, hecho que también va  a permitir tener una comunicación 
constante, cuando a ella le toque hacer visita, si ve a un paciente descompensado, 
toma la radio, llama a la ambulancia y la ambulancia puede salir inmediatamente, 
si la emergencia es mayor cambia de canal y llama a la urgencia del hospital y va 
una ambulancia SAMU, gana tiempo  
 
CONCEJAL SOLAR: A mí me gustaría que me clarificara el SOME 
 
ONEL MARTINEZ: Para hacer fichas, recetarios  
 
CONCEJAL SANHUEZA: En el subtítulo 22 donde dice otros, esos otros ¿Qué 
serian?  
 
CONCEJAL SOLAR: Todas las cosas que no se pueden hacer con el otro hay 
que decir  
 
CONCEJAL CABEZAS: En el fondo, es comprar máquinas de cortar pasto 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Porque tiene que ser M$1.877.- y M$2.600.- que no 
lo contemplan dentro de la cancelación de las asignaciones anteriores, ¿Por qué 
esos montos?, me imagino Sr. Presidente, que es porque pensaron o 
presupusieron que se iban hacer algunas cosas, algunas iniciativas, se iban a 
mejorar algunas cosas  
 
ONEL MARTINEZ: El detalle de otros, no lo recuerdo en este minuto, pero en 
este ítem 22, va todo lo que tenga que ver con la compra de fármacos, con la 
compra de resmas, materiales de oficina, poder comprar muebles, escritorios, 
carpetas, escobillones, útiles de aseo  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Ud. los tiene considerado en otras asignaciones 
materiales de aseo, porque todo lo que Uds. han mencionado están dentro de 
otras asignaciones, equipos computacionales, útiles de aseo y materiales, tienen 



10 
 

el tema de los fármacos, materiales quirúrgicos, entonces tengo esa duda con 
respeto a eso, o es para asegurarse por si los quieren mover 
 
ONEL MARTINEZ: Siempre se va a dejar un margen, para poder moverlo 
dentro del mismo sub ítem, recordemos que los materiales siempre van subiendo, 
los calculamos con valores a la fecha, pero nadie nos dice que esos valores se 
van a mantener durante el 2013 
 
CONCEJAL VALLEJOS: En el tema de sueldo y sobresueldo M$8.623.- en 
personal a contrata  
 
ONEL MARTINEZ: Lo que se quiere gastar en sueldos, son los M$9.220.- que 
vienen a compensar lo que los convenios no alcanzan a cubrir  
 
CONCEJAL SOLAR: Aquí dice, aumento de grado personal de planta y a 
contrata 
 
CONCEJAL VALLEJOS: ¿Los cálculos dan M$8.600.-, o en los sobresueldos 
van a poner horas extras y cosas ahí? 
 
ONEL MARTINEZ: Las horas extras, tienen que ver con las remuneraciones 
variables 
 
CONCEJAL VALLEJSO: ¿Cuánto es lo fijo y cuánto es lo que queda sobre el 
valor? 
 
CONCEJAL SOLAR: El último mes que paga la administración es noviembre, y 
esta pagado, el otro mes lo paga Rolando 
 
CONCEJAL CABEZAS: Lo que pasa, es que vienen todos los aguinaldos, que 
es harta plata, viene el aumento de sueldo, que no es tanto, creo que el 5% fue el 
que se aprobó, pero hay que pagárselo a todos, siempre diciembre es uno de los 
meses más complejos en sueldos  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Lo tengo claro, pero yo quería esa explicación, que 
me la diera él, no que me la dieran Uds.  
 
CONCEJAL CABEZAS: ¿Qué son máquinas y equipos para la producción?  
 
ONEL MARTINEZ: Según lo que estuve leyendo, era el tema de poder comprar 
insumo para imprimir, se considera para ese tipo de cosas, para favorecer el 
trabajo  
 
CONCEJAL SOLAR: Yo voy a felicitar a D. Onel, por haber gestionado estas 
platas  
 
SR. ALCALDE: Sometemos a votación  
 
CONCEJAL ROA: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL BRAVO: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
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CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba por unanimidad Modificación Presupuestaria Salud N° 3/2012 
 
 1.2-Plan de Salud Comunal 2013 
 
ONEL MARTINEZ: Para este plan de salud, se incorporó 2 leyes nuevas, la 
20.422.- y la 20.584.-, la ley 20.422.- habla sobre igualdad de oportunidades e 
inclusión de personas con discapacidad, esta ley es la que va a regir el 
funcionamiento del centro comunitario de rehabilitación,  tiene que ver con 
permitir y mejorar las condiciones de acceso a las personas con discapacidad o 
en condición de postrados a bienes o atenciones en el ámbito de la salud.  
Queda, como de manera manifiesta, cuáles van a ser las obligaciones de los 
funcionarios de salud para entregar las atenciones, y cuáles van a ser las 
obligaciones de los usuarios del Servicio de Salud para poder recibir estas 
prestaciones, entonces es un tema que deja claro cómo hay que comportarse 
frente a la atención pública. 
Para dar cumplimiento a la ley, tiene que ser presentado al concejo antes del 30 
de noviembre, el plan de salud, en el fondo, delimita las acciones que se van a 
realizar para el año siguiente, sin embargo, como estamos en un periodo que se 
va a producir un cambio en la administración municipal, el plan de salud para el 
2013 toma la idea base, siguiendo la ley y siguiendo las orientaciones, de definir 
los objetivos finales, los objetivos estratégicos específicos y los desafíos, es algo 
que este año fue complejo realizarlo debido a que va haber un cambio en la 
administración, obviamente la prioridad y el objetivo de salud es algo que va a 
tener que cambiar, en base a esa situación y previa conversación con el Alcalde, 
ayer se conversó con D. Rolando Tirapegui, para  que el conociera estos puntos 
que se van a mostrar y saber su apreciación al respecto, si coincidimos o no en 
salud, se propuso algunos cambios respecto a algunos objetivos específicos, y 
esos objetivos específicos pasaron directamente a ser desafíos para poder 
trabajar, como hay cambio de administración, el Servicio de Salud y el 
Ministerio, saben que las orientaciones pueden modificarse a nivel comunal, por 
lo que para dar cumplimiento a la ley se presenta con fecha 30 de noviembre de 
este año, después del 6 de diciembre junto al concejo y al Alcalde electo, hay que 
volver a trabajar y volver a saber esto queremos y esto no queremos, y se 
descarta, y la resolución final de  presentar el plan de salud va a ser el 17 de 
diciembre en una reunión en el Servicio de Salud, donde se expone lo que 
recojamos antes de, en este minuto lo que se está haciendo, es dar cumplimiento 
a la ley que está establecida, la que indica que el 30 de noviembre se tiene que 
presentar al concejo y hacer ingreso de ese documento al servicio, pero como hay 
cambio y la presentación final es el 17 de diciembre, se pueden hacer 
modificaciones durante los días 6 al 16 de diciembre, más o menos. 
Cómo quedaría la visión general de salud para el 2013, primero un objetivo que 
es súper escueto, no por eso menos potente, está centrado en consolidar el 
modelo de atención, con enfoque en salud familiar, participativo y comunitario 
con un fuerte componente preventivo y promocional, que una de las ideas que 
comparte D. Rolando, es sacar a la gente de la posta y mandarlos más a talleres 
trabajos en los sectores rurales. 
Dentro del objetivo específico, esta mantener la cartera de prestaciones de 
atención primaria de salud, en relación a los recursos humanos existentes de los 
programas establecidos por el MINSAL, esto se mantiene, es casi el objetivo que 
se repite año a año, que es dar cumplimiento a lo que el Ministerio nos pide que 
tengamos que hacer. 
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Aumentar la capacidad de resolutividad de atenciones a nivel de salud primaria, 
a través de la utilización máxima y racional de los recursos del sistema y el 
óptimo rendimiento del equipo de salud, o sea tratar de producir más y gastar lo 
menos posible 
 
CONCEJAL SOLAR: Aquí Ud. tiene la cantidad de habitantes que cubre cada 
posta 
 
ONEL MARTINEZ: Según FONASA en mayo, por eso se coloca abajo que esa 
es la información que entrega FONASA al mes de mayo, pero FONASA todavía 
no nos manda la información de vuelta para rectificar si está bien o está mal, 
porque en Quilaco hay un número alto, lo que se produce a nivel local, es la 
dualidad de fichas, de atención en dos centros que es Rucalhue y Quilaco, porque 
la gente de Campamento, Loncopangue se van atender a Quilaco, entonces 
tenemos fichas de Quilaco pueblo y las fichas rurales, para efecto FONASA se 
contabiliza todo,  efectivamente si son todos pacientes atendidos, pero no son 
pacientes que existen físicamente dentro del pueblo de Quilaco, en Rucalhue 
pasa lo mismo, porque recibe gente de Piñiquihue y Loncopangue, entonces 
aumenta su cantidad de población a atender que es el número que se indica, pero 
si lo llevamos a la realidad, en Rucalhue no vive tanta gente como se informa, si 
hacemos la sumatoria, son 3.908 usuarios del sistema de salud, nosotros con esa 
cantidad de gente atendida podríamos optar a ser comuna per cápita, incluso un 
centro de  salud más grande. 
Yo lo coloco como “apoyar la atención domiciliaria del equipo de salud”, pero 
este objetivo va a involucrar un vehículo, coordinado previamente en el sentido 
de que esté en el cuaderno que día va a salir a terreno, que día hace visita, que 
personal va a ir, si va a ir solo, es normar la cantidad de atenciones domiciliarias 
que se van hacer, y la forma en que se van a dar. 
El otro objetivo que se tiene que incorporar, es el cumplimiento del plan de 
capacitación, porque la ley 19.378.- nos obliga a capacitar 5 veces al año a los 
funcionarios, por derecho, así que hay que dar cumplimiento si o si a ese derecho 
Mantener en funcionamiento el Consejo de Desarrollo Comunal, que es una 
entidad social, que está compuesta por diversas personas de organizaciones de la 
comunidad, que tienen una particularidad, que pueden tomar decisiones sobre el 
funcionamiento del depto. de salud. 
 
CONCEJAL VALLEJOS: El Reglamento del cementerio, porque lo hemos 
comentado el tema de los maestros que van a ir a trabajar al cementerio,  se 
debería pagar un tanto por ciento por cada trabajo que hace, se hace en todos los 
cementerios, se le da un ordenamiento, fecha, se trabaja con un contrato  
 
CONCEJAL ROA: Se certifica, que el maestro está habilitado para trabajar en el 
cementerio municipal, tiene sus papeles al día 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Eso se conversó el 2011, hasta donde sé, hubo un 
funcionario municipal que estuvo yendo al cementerio a recabar algo de 
información, pero tanto tiempo, y no hemos podido ordenar el tema, yo creo que 
es complicado, si el cementerio es de los Quilaquinos, y todo el mundo viene a 
reclamar que esta desordenado, no saben cómo manejarse los que compran ahí, 
porque como no hay un ordenamiento, los maestros los hacen lesos, si vienen 
para acá no hay nadie que los defienda, y siguen lucrando en tierra de nadie  
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CONCEJAL SOLAR: Cuando se modernizaron las ordenanzas, y se diseñó el 
tema del valor de los terrenos, dijimos que el valor estaba el derecho de que la 
persona pudiera construir 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Si, pero para la persona, el maestro tiene que pagar 
aparte, es por el hecho de trabajar en el cementerio que tiene que pagar un 
derecho  
 
CONCEJAL ROA: En Quilaco se venden los derechos de sepultación, no el 
terreno, entonces eso genera confusiones, nosotros hace mucho tiempo que 
veníamos luchando porque hubiera una ordenación racional, para que no se 
vendieran solamente  el derecho a sepultación, sino que se vendiera los metros de 
tierra, ese es un trabajo que tiene que hacer el depto. de salud 
 
CONCEJAL SOLAR: Tú no puedes pagar el derecho de sepultación sin estar 
muerto 
 
CONCEJAL ROA: Si yo lo puedo comprar, acá se está comprando sin estar 
muerto, eso es comprar en verde, entonces lo que hay que hacer, es una 
ordenación racional, porque en las comunas grandes, lo inscriben en bienes 
raíces, porque es un terreno, es un bien raíz, por eso el depto. de salud tiene que 
tener un registro de propiedad, porque yo me puedo comprar 10 metros 
cuadrados y los vendo, porque es licito, eso no está prohibido, eso acá no está 
regulado. 
 
ONEL MARTINEZ: Esta la elaboración y aprobación del reglamento interno del 
depto. de salud municipal, donde vamos a tener que incluir el reglamento interno 
del cementerio  
 
CONCEJAL SOLAR: No solamente el reglamento, sino que hacer el loteo. 
 
ONEL MARTINEZ: Ya está la propuesta en marcha oficial del centro 
comunitario de rehabilitación, mantener la modalidad itinerante de………., Chile 
Crece Contigo, que en realidad ha sido bastante beneficioso y ha dado buenos 
resultados, la ejecución de este proyecto para los niños que tienen mal acceso a 
jardines infantiles, en los sectores de Bellavista, Dañicalqui y en algunos casos 
Cerro el Padre.  
Otro desafío que hay que realizar el año 2013, es designar un profesional 
responsable en la gestión de cada posta, y eso es fomentar la creación del comité 
de salud en postas rurales, es importante, porque hay un cambio en la normativa 
de postas rurales, dice que un profesional se tiene que hacer cargo, pero no lo 
obliga, y la idea es que el depto. de salud pueda decretar que la posta de Quilaco, 
por ejemplo, va a estar a cargo de Loreto Orrego como administradora de la 
posta, Loreto Orrego va a tener que ser la encargada de que la posta atienda bien, 
que no falte nada, que este limpia, que este ordenada, que no se llene, la posta de 
Rucalhue, por ejemplo, va a estar a cargo de Romina Cares, entonces tiene que 
hacer lo mismo, cuando haya ronda confirmar que vayan todos los profesionales, 
que estén los medios, que no falten insumos, que no falten fármacos, esa es un 
poco la idea,  que haya un profesional que vigile que se cumpla, la información 
tiene que ser entregada cada 3 meses al depto. de salud y nosotros informamos al 
servicio  
 
CONCEJAL ROA: ¿Asignaciones de responsabilidad para sus funcionarios?  
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ONEL MARTINEZ: Tiene que decidirlo el concejo, la subvención del artículo 
45, la asignación especial en este caso  
 
SR. ALCALDE: Sometamos a votación  
 
CONCEJAL ROA: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL BRAVO: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba por unanimidad  Plan de Salud Comunal 2013 
 
     1.4- Distribución Subvenciones Organizaciones Comunitarias 2012  
 
MARIANO ALMENDRAS: Se presenta en la lista de distribución y asignación 
de monto subvenciones año 2012, el criterio que nos designó la administración 
fue entregar a todos parejos  la cantidad de $100.000.-, con excepción del Club 
de Huasos, por el alto costo que tiene la actividad que ellos desarrollan y por lo 
que representa para la comuna y lo mediático que es este evento, más que ser una 
actividad propia de los huasos es para toda la comunidad Quilaquina, en ese 
orden de cosas, este es un tema que se venía trabajando hace mucho tiempo, y 
considerando que las primeras certificaciones que se le solicitaron a la secretaria 
municipal, no indicaba la fecha de vencimiento de las personalidades jurídicas, 
es que al momento de girar los cheques, hay que re chequear esta lista si están 
cumpliendo todos con los requisitos, y subsanar, porque hay muchas solicitudes 
de subvenciones que las ingresaron sin RUT, u otros las ingresaron con un RUT 
que no corresponde, hay que considerar que para la entrega de subvenciones no 
es un requisito que la organización tenga RUT, pero si es un requisito para que 
esté inscrito en el registro de receptores de fondos públicos, y ese certificado es 
requisito para entregarles subvención, este listado de organizaciones son los que 
solicitaron subvención año 2012, está en un 90% filtrado que cumplen con los 
requisitos, pero pudiera haber alguna que se cayera al momento de girar los 
cheques, como es por ejemplo, el comité de agua Piñiquihue, que se le venció su 
directiva el día 27, o sea antes de ayer, la idea es que esas organizaciones 
regularicen, y si no regularizan no se les gira el cheque 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Yo no tengo complicaciones con la aprobación de 
esto, la unión comunal ha estado solicitando algunos recursos para  arbitraje, y 
Uds. le solicitaron un programa de trabajo para la liga, ¿Cuánto es realmente el 
apoyo que le van a entregar a la unión comunal?, porque en particular al club de 
rodeo y el deporte es algo bien puntual, la liga campesina es bastante más 
amplia, mueve una cantidad de gente bastante más grande, yo siento que está 
bastante desmedrada en la asignación de recursos y al posicionamiento que tiene 
que tener el deporte, entonces yo siento que ahí discriminan bastante a las 
organizaciones en ese sentido, la asignación de los recursos, la importancia que 
le da, la focalización que le entrega a la política de  acción, en particular del 
deporte, porque la unión comunal tiene que sacar plata del bolsillo de ellos para 
financiar la liga campesina, Uds. quedaron al debe, la administración estos 4 
años, con la unión comunal, porque solamente se requería para la financiación de 
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diplomas, medallas, camisetas, nosotros pudimos aportar con proyectos, pero yo 
siento que ahí tiene que darle una vuelta la nueva administración al tema 
 
SR. ALCALDE: A la unión comunal se le apoya con el traslado de los árbitros, 
cancelación de los árbitros 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Pero hasta el momento ha sido cuestionado ese pago, 
porque lo han estado solicitando y hasta el minuto no ha habido ningún 
pronunciamiento, se va a revisar el presupuesto, Uds. tienen rendiciones 
pendientes con el Gobierno Regional respecto al deporte y la cultura, estamos 
ahora con la entrega de los proyectos nuestros 
 
SR. ALCALDE: Nosotros no, la administración anterior está pendiente  
 
MARIANO ALMENDRAS: El tema con el Gobierno Regional, primera noticia 
que tengo que habría rendiciones pendientes, nosotros tenemos todo rendido, las 
que venían de la administración anterior, este concejo aprobó una modificación 
donde se asignaron los recursos para devolver los recursos y eso se hizo, por eso 
es nuevo esto que tengamos rendiciones pendientes, porque según los 
antecedentes que yo tengo, no deberíamos tener ninguna, entonces es un tema a 
revisar  
 
CONCEJAL ROA: pero el rodeo es el único deporte que nosotros tenemos, es lo 
único que nos da identidad como chilenos, da lo mismo que sean de afuera, que 
no sean de acá, por lo tanto todo apoyo que se haga para que se mantenga es 
licito, puede ser mejor, se puede mejorar el recinto para poder incorporar otras 
actividades durante el año, para que sea un recinto que se le pueda sacar 
provecho, esa es una labor de las autoridades que provecho le quieran sacar, pero 
yo creo que siempre es importante  apoyarlos, aunque corran 2ó 3 veces en el 
año, el rodeo es nuestro deporte nacional, por lo tanto todo esfuerzo que se haga 
es válido, todos sabemos que es caro, que cada vez hay menos animales, 
potenciar el recinto es otra cosa, pero es una actividad que hay que seguirla 
potenciando, es una de las pocas cosas que nos quedan como Chilenos y hay que 
seguirla incentivando, yo le daría M$3.000.-  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Cómo se va a gastar esta plata?, aquí no aparece, el 
concejo tiene que aprobar también el destino 
 
CONCEJAL ROA: El destino está regido por la ley, y la rendición tiene que 
ajustarse  
 
CONCEJAL SOLAR: Si el concejo dice, nosotros vamos a encausarlo, porque 
supongamos que un club deportivo dice yo no lo quiero para gastos de 
funcionamiento, quiero celebrar el día del club y para eso quiero comprar 4 
corderos, el concejo lo puede aprobar ¿sí o no?, es licito, pero esta plata va a ir 
en gastos de funcionamiento  
 
MARIANO ALMENDRAS: No necesariamente, el tema de los corderos es 
celebrar el día del futbolista, y definitivamente no calza con las actividades que 
son financiables por subvenciones, las instituciones a las que se les puede 
entregar subvención y las actividades a las que los destinen, tienen que estar 
alineadas con las funciones que tienen los municipios, entonces hay basta 
jurisprudencia de que la celebración del día no es una actividad propia del 
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municipio, hay una pequeña diferencia entre decir celebración de la cruz de 
mayo, o decir realización de actividades de rescate de las tradiciones campesinas, 
para la cultura y el turismo  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Por ese mismo ítem, nosotros podríamos haberle dado 
al club de huaso  
 
CONCEJAL SOLAR: Al comité de agua potable La Orilla ¿se le entregó? 
 
MARIANO ALMENDRAS: Si, se le entregó $200.000.- 
 
CONCEJAL SOLAR: Por lo tanto no se consideró, y otras que ya se les entregó 
tampoco se consideraron aquí  
 
MARIANO ALMENDRAS: Aquí están todas las que solicitaron, que el 2012 no 
se le habían entregado, y que cumplen con los requisitos, recuerdo una solicitud 
que había de la AFE, que no se incluyó en este listado, porque las actividades 
que desarrollan no son propias del municipio, ellos realizan actividades 
gremiales, y esas no son propias del municipio, por lo tanto esa está excluida. 
 
CONCEJAL VALLEJOS: El Comité aguas libres ¿Qué hace?  
 
En las solicitudes, las organizaciones tienen que colocar el destino que le 
pretender dar a los recursos, en vía de lo cual después se firma un convenio con 
la organización, donde queda explícitamente el objetivo de las subvenciones, en 
que van a ser gastados y como tienen que rendirlas, en el caso de aguas libres, la 
iniciativa que ellos presentaron, es para levantar una página web de información 
de cuidados del medio ambiente, y esa iniciativa si entra en las actividades del 
municipio, hace 1 ó 2 años atrás presentaron ese proyecto, lamentablemente no 
tuvo éxito ese proyecto, pero fueron apoyados en su oportunidad con el Secplan 
que había, para la elaboración del proyecto, presentaron basureros para la 
clasificación de la basura. 
Respecto a la intervención del concejal Sanhueza, el municipio para el deporte 
en Quilaco, destina $7.500.-, lo que representa una parte importante del 
presupuesto, además esta complementado con el plan deportivo comunal, lo que 
respecta a la liga campesina, se produce un desfase, porque la liga parte un año y 
termina el otro, entonces este año 2012, el municipio ya financió los premios del 
cierre del campeonato, y el presupuesto del 2013 está considerado para  cerrar 
este campeonato que se está jugando ahora, y el municipio al día de hoy está 
apoyando el pago de $20.000.- por árbitro, son 4 árbitros por fecha son $80.000.-
, más el traslado de esos árbitros, de aquí a diciembre se van a jugar 7 ó 9 fechas, 
por $80.000.-, representa más de $500.000.-, lo que nos involucró el tema de los 
premios del campeonato 2011- 2012 fue cercano a los $800.000.-, por lo tanto lo 
que se les destina a la liga campesina ha sido más del 10% del presupuesto, que 
el municipio asigna a deporte, por lo tanto si hacemos la comparación con el club 
de huasos, si bien es cierto al club de huasos se le entrega solo vía subvención, 
por una razón muy simple, ellos utilizan el dinero para arrendar novillos que es 
el principal gasto que tienen, y para el municipio es muy complicada esa figura 
de arrendar novillos, con que los respaldamos, entonces para ellos es mucho más 
fácil la subvención, ellos contratan y después nos rinden  
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿De qué convenio habla D. Mariano que tienen que 
firmar las organizaciones?  
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CONCEJAL CABEZAS: Cuando se entregan dice para gastos, para programas, 
para proyectos  
 
MARIANO ALMENDRAS: Para el rodeo del 2010, de los 150 y fracción que se 
necesitan de novillos para el rodeo, nos conseguimos 80 prestados, el año pasado 
fueron 20 para el champions, y resulta que ya nadie presta, si ese es el tema, 
antiguamente la gente prestaba los novillos, ahora todos los arriendan, entonces 
los costos de antes son incomparables con los de ahora, toda vez que hay un 
costo que antes no estaba  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Antiguamente, el compromiso era que cada huaso 
tenía que aportar con novillos, cuando tú no los tenías, tenías que ir a comprar a 
la feria y después los vendían  
 
MARIANO ALMENDRAS: Por concepto de la entrada, este es un rodeo que 
cobra barato por la entrada, pensando justamente en que la gente de Quilaco 
pueda asistir, el día sábado no se cobra, se cobra solo el domingo que son como 
$500.-  
 
CONCEJAL SOLAR: Rolando era el presidente, el año pasado fue mal sacada la 
cuenta, y nos llamaron por teléfono, lo peor es que cuando se consiguió el 
aumento de subvención, al Alcalde ni siquiera lo nombraron, el presidente del 
club que era Rolando, andaba súper complicado porque el Alcalde estaba en la 
tribuna  
 
SR. ALCALDE: Sometemos a votación  
 
CONCEJAL ROA: Aprobado (yo considero que al club de rodeo hay que 
apoyarlo con mayores recursos) 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL BRAVO: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba por unanimidad Distribución Subvenciones Organizaciones 
Comunitarias 2012 
 
2.-CIERRE SESION  
 
Se cierra la sesión siendo las 11,55hrs 
 
Acuerdos de concejo  
 

� Se aprueba por unanimidad  Modificación  Iniciativas FAGEM 2012 
 

� Se aprueba por unanimidad Modificación Presupuestaria Salud N° 
3/2012 

 
� Se aprueba por unanimidad Plan de Salud Comunal 2013 
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� Se aprueba por unanimidad Distribución Subvenciones 
Organizaciones Comunitarias 2012 
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